

旅欧中国共产主义青年团的创立发展及其当代启示

■ 吴兴德 廖荷怡丹

(重庆大学 马克思主义学院,重庆 400044)

【摘要】旅欧中国共产主义青年团的创立发展及其革命斗争,与国内的建党、建团及国民大革命进程交相辉映,构成党领导青年工作的精彩篇章。受五四运动洗礼的留法勤工俭学青年骨干,在失工失学困境中受欧洲共运热潮激励选择了俄式革命道路,在党领导下创建了旅欧青年团,开展吸收先进青年入团、培养训练革命干部、发起反帝爱国斗争等革命运动。在此过程中,旅欧青年团逐步形成成员组织成分和革命信仰高度一致,理论训练形式多样、充分全面,革命场域跨越中外、革命视野面向国际,党、团组织充分融合、紧密协作四个方面的鲜明特质。旅欧青年团创立发展的曲折历程和革命斗争的成功经验,启示新时代党的青年工作要注重加强党对青年工作的领导、弘扬五四精神凝聚青年奋斗力量、筑牢初心使命激发青年奋斗精神、加强新时代青年理想信念教育等。

【关键词】五四运动 旅欧青年团 旅欧中国共产主义运动

习近平总书记指出,五四运动促进了马克思主义传播及其与工人运动的结合,“为新的革命力量、革命文化、革命斗争登上历史舞台创造了条件”^[1]。思想觉醒了的爱国青年作为崭新的革命力量,在中华大地上开创了“轰轰烈烈的革命新气象”。与此交相辉映的是,经历五四运动洗礼的中国青年赴法勤工俭学后,受欧洲共运热潮激励转向马克思主义,由赵世炎、周恩来、李维汉等青年骨干领导创建了旅欧中国少年共产党(以下简称“旅欧少共”),随后经党、团中央指示改组为旅欧中国共产主义青年团(以下简称“旅欧青年团”)。该青年团团结凝聚广大旅欧青年学生和华工,在各国掀起共产主义革命和反帝爱国斗争高潮,有

收稿日期:2025-03-01

作者简介:吴兴德,重庆大学马克思主义学院副教授,主要研究中共党史党建、马克思主义基本原理;

廖荷怡丹,重庆大学马克思主义学院硕士研究生,主要研究中共党史党建、中国近现代史基本问题。

基金项目:本文系国家社会科学基金一般项目“中国共产主义旅欧组织的创建及其历史贡献研究”(课题编号:22BDJ033)、中央高校基本科研业务费人文社科专项“中国式现代化理论与实践研究”(课题编号:2024CD-JSKXYMY10)的阶段性研究成果。

力支持党、团的创建和国民大革命胜利。其中的杰出代表周恩来、邓小平、赵世炎、陈延年等经过该组织的革命锻造,“成为党的杰出领导人”^[2],“为党和人民事业发展建立了不朽功勋”^[3]。自20世纪70年代末关于旅欧青年团的研究得到党史界和学术界的关注以来,陆续出版的史料档案和学术成果较为完整地交代了旅欧青年团的历史全貌和重要人物的贡献。但由于当事人回忆误差、新史料研究不足等原因,有些研究未能认清勤工俭学运动的思想根源,误将旅欧青年团简单视为旅欧党支部的“前身”,对旅欧青年团创建者的信仰转变过程、旅欧青年团创建发展进程中的关键环节、旅欧青年团和旅欧党支部的联系与区别等重要问题缺乏深入研究,对旅欧青年团的真实历史和独特贡献存在许多误解。习近平总书记指出,要“加强对五四运动历史意义的研究,深刻揭示五四运动对当代中国发展进步的深远影响。”^[4]本文从百余年青运史的角度,运用多来源史料相互印证的方法,结合新时代党的青年工作的主题和要求,对旅欧青年团的创立发展、革命事迹与当代启示进行系统阐述。

一、留法勤工俭学生在反抗斗争中选定俄式革命道路

1919年初至1920年底,在李石曾、蔡元培、吴玉章等教育先驱的组织下,近2000名中国青年在“勤工俭学”“工读互助”的理想动员下赴法勤工俭学。他们起初得到法国各界支持顺利进厂进校,不久因法国经济危机加剧等原因,陷入无工可做、无学可求的困境。在向中法政府当局寻求支持无果后,逐渐放弃原先的工读主义幻想,决定效仿俄国走无产阶级革命救国道路^[5]。经过一年多艰苦的斗争和曲折的准备,旅欧少共于1922年6月在巴黎西郊正式成立,自此揭开了旅欧中国共产主义运动的序幕。旅欧少共的创建虽然受到欧洲异常激进的革命氛围的影响,但始终与国内的建党、建团进程保持密切联系,它的创建是国内外革命因素综合作用的结果。

(一)组织条件:学生团体和旅法中共早期组织凝聚勤工俭学先进分子

留法勤工俭学运动在国内兴起的节奏与新文化运动同步,受新文化运动和五四运动洗礼兴起的少年中国学会、新民学会、觉悟社等现代青年社团,为青年学生提供了“讨论和辩论的场所、激进行动的中心、远离家庭和教育压力的避难所”^[6],这些青年社团倡导的思想观念和行为规范有效地促进了学生的现代化,对勤工俭学的勃兴发挥了思想动员、组织协调等关键作用。当这些青年社团的骨干,如赵世炎、蔡和森、周恩来等到了法国以后,便将自治社团这种组织模式移植过来,立足法国的现实条件改组或新建社团。其中,以蔡和森为首的工学世界社、以赵世炎为首的勤工俭学者同盟在勤工俭学生中的影响较大。

一是组建工学世界社和勤工俭学者同盟。1920年2月,蔡和森、李维汉等新民学会会员赴法后,在蒙达尔纪发起成立工学励进会,后改为工学世界社,也称蒙达尔纪派,成员包括李富春、罗学瓚、张昆弟等骨干;1921年春,赵世炎、李立三、刘伯坚等在厂做工的勤工俭学生,在克鲁索发起成立劳动学会,后联合勤工俭学互助团、劳人会等其他团体组成勤工俭学者同盟,也称克鲁索派或勤工派,吸收了王若飞、陈延年等成员^[7]。两个团体皆把改造中国与世界作

为目标,吸收了勤工俭学生中信仰坚定、思维活跃、精明能干的先进分子,为接下来领导反抗斗争和革命运动做好了组织准备。

二是旅法中共早期组织形成。1920年5月开始,在陈独秀、李大钊等马克思主义者的领导和共产国际的帮助下,中国共产党的筹建工作在上海、北京等地陆续开展。上海共产党早期组织成员赵世炎、陈公培,北京共产党早期组织成员张申府先后前往法国。张申府被聘往新成立的里昂中法大学任教,同时受陈独秀之托在欧洲建立共产党组织。张申府赴法途中介绍同船勤工俭学生刘清扬入党,后二人又介绍刘清扬的觉悟社同袍周恩来入党。至1921年2月,赵世炎、陈公培分别经张申府对接组织关系,正式形成旅法中共早期组织,自此加快了筹建旅欧中国共产主义组织的进程。同时,该组织从法国、德国等地勤工俭学积极分子中吸纳党员,同时接收国内来的党员参加活动,进一步加强了马克思主义宣传和共产主义教育工作。

此外,在勤工俭学生之前赴法支持协约国参战、战争结束后滞留在法的华工,曾于1920年10月在华工领袖马志远、袁子贞等领导下成立华工会,其中的骨干也成为前述革命团体联络发展的对象。

(二)思想前提:勤工俭学生在实践中放弃工读主义,转向马克思主义

勤工俭学运动的发起思想系李石曾、蔡元培、吴稚晖等所倡导的工读主义,许多勤工俭学生正是怀着“求学谋生”的朴素愿望与“效法自强”的救国理想前往法国的^[8]。但至于究竟选择何种救国道路,大多数人起初并不明确。亲历者李维汉曾说,“救国之道如何?真理在何处?我们仍在蒙昧之中,头脑里基本上还是一张白纸。”^[9]但是,随着他们在法国的学习工作陷入困境,以及对欧洲革命热潮的深入了解,他们的思想发生了剧烈的变化。勤工俭学生多是知识分子,即使经过预备学校的训练,仍无法应对工厂基本的技术、体力需求,加之语言不通、文化差异、频繁换岗、居住环境恶劣等问题,打破了他们对工读主义的幻想,认识到资本主义的剥削本质,且“帮着资本家生产,于社会平民没有一点关系,有一部分人还帮造杀人的大炮呢,这种无价值的劳动”^[10]。此外,第一次世界大战使欧洲各国深受重创,帝国之间相互倾轧,普通群众生活困苦,颓废情绪四处蔓延,令勤工俭学生对西方文明深感失望。

法国是现代革命的发源地之一,法国大革命、巴黎公社影响深远,十月革命也鼓舞着法国工人运动。共产国际也加速了各国共产党的筹建进程,其中包括1920年12月成立的法国共产党。工人阶级运动的热潮、共产国际的决议、法国共产党的建立、马克思恩格斯的著作,引起了蔡和森等爱国青年的广泛关注。蔡和森在对各种政治方案比较研究之后,认定阶级斗争和无产阶级专政是实现社会主义的“必要之方法”,也是现世革命唯一制胜的方法,号召在法新民学会会员做好组建“俄式共产党”的准备,并在写给毛泽东的信中提出“旗鼓鲜明成立一个共产党”的主张^[11]。经蔡和森的思想动员,至1920年9月、10月间,工学世界社的“大多数社员赞成以信仰马克思主义和实行俄式的社会革命为工学世界社的宗旨”^[12]。同时,蔡和森还同勤工派展开联络,谋求在勤工俭学生中建立俄式革命团体。在蒙达尔纪派的影响和实践斗争的锻炼中,勤工派也于1921年夏转变到马克思主义立场上来。

(三)群众基础:勤工俭学生和华工在困境中寻找出路,在斗争中走向联合

1919年3月至1920年12月间,全国各地华法教育会累计选送约2000名学生赴法勤工俭学。不幸的是,1921年开始法国经济危机加剧,工厂停工、物价上涨问题凸显。例如,“1914年,批发价格指数为118,在1918年达到392,1919年达到412,而1920年则飙升至589。仅在1919年上半年,法郎兑美元汇率就下跌了一半”^[13]。这些问题波及勤工俭学生,使他们陷入“要生产而不能,求学而不得”的困境,在与华法教育会和驻法使馆交涉过程中渐起冲突,终于酿成三次斗争。这三次斗争促成了两个领导团体的联合和勤工俭学生的团结。

一是“二·二八运动”。受法国经济危机影响,许多勤工俭学生找不到工作,仅靠每天5法郎的维持费艰难度日。然而华法教育会为摆脱包袱,公开宣布与勤工俭学生脱离关系并停发维持费。以蔡和森为首的蒙达尔纪派,号召数百勤工俭学生于1921年2月28日发起向中国驻法公使馆争取“生存权”“求学权”的请愿活动,后中法官方迫于舆论压力继续发放维持费,但并未解决他们失工失学的根本问题。二是“拒款斗争”。1921年6月,北洋政府以滇渝铁路的筑路、烟酒等权益为条件,派朱启钤、吴鼎昌等到法国秘密谈判中法借款事宜,赵世炎、周恩来、袁子贞等领袖团结旅法华工、勤工俭学生以及各界华人组成“拒款委员会”开展广泛、坚决斗争,蒙达尔纪派和勤工派先后参与,至8月时迫使中法秘密借款中止,但也由此惹恼中法两国当局。三是“进占里大”。9月开始,法国政府停止向勤工俭学生发放维持费,即将开学的里昂中法大学也拒绝招收勤工俭学生,在赵世炎、蔡和森等骨干领导下,蒙达尔纪派和勤工派联合起来,开展“争回里大”运动,其中强占里大校舍的先发队100多人,被法国警察拘捕囚禁二十多天后遣送回国^[14]。

二、旅欧青年团的正式创立揭开共产主义运动序幕

在进行三次斗争的过程中,勤工俭学生对中法政府的希望落空了,工读主义的幻想破灭了,走上无产阶级革命道路势在必行,一个新的领导核心呼之欲出。在领导三次斗争的过程中,蒙达尔纪派和勤工派主动接近、共同斗争,逐渐消除思想上的分歧,在马克思主义基础上初步实现了思想上的一致和组织上的团结。因此,当蔡和森、李立三等100多名先进分子被遣送回国后,赵世炎、周恩来等潜伏下来的先进分子,得以继续推进筹建共产主义青年组织的伟大事业。

(一)重启建团筹备工作

三次斗争的深入开展促使各勤工俭学生团体团结起来,就马克思主义基础上共同革命取得完全一致意见,蔡和森、赵世炎在“进占里大”前夕已商定建立共产主义组织的问题。不幸的是,随着革命骨干蔡和森、李立三、陈毅等被遣送回国,建立共产主义组织的进程被迫中止。1922年初,为了继续团结领导勤工俭学生,旅法中共早期组织决定动员赵世炎重启筹建进程。一方面,赵世炎同旅居德国的张申府、周恩来等中共党员共商建团事宜;另一方面,通过被遣送回国的陈公培向党中央汇报、请示建团问题。为专注推动建团事宜,赵世炎于5月从法国北部回到巴黎,在巴黎、蒙达尔纪等地勤工俭学生中进行广泛动员,一度非常坚定的工读主义

者陈延年、陈乔年兄弟,就在他耐心动员下同意入团^[15]。赵世炎同时与工学世界社的薛世伦、硕夫等人磋商建团事宜,达成以“极端严格”“没有遗漏”,而非“全社加入”的入团原则^[16]。至6月初,团组织筹备工作终于准备就绪。

(二)正式创建旅欧少共

1922年6月3日,来自法国、德国、比利时的赵世炎、周恩来、李维汉、王若飞、陈延年、刘伯坚等18名代表聚集在巴黎西郊的布洛涅森林公园召开发起会议。在赵世炎主持下,代表们就组织目标、组织结构和章程、入团条件等进行了为期3天的充分讨论^[17],决定成立“旅欧中国少年共产党”,组建中央执行委员会为领导机构,推选赵世炎、周恩来和李维汉分别担任书记、宣传委员、组织委员。关于“少年共产党”名称的确定,据当事人回忆为多数代表之意见,实际上也与当时的环境密切相关。一方面,1919年11月青年共产国际在柏林成立后,引起欧亚多国青年运动的热潮,因语言和文化差异,中国革命者多把青年共产国际称为“国际少年共产党”或“少共国际”,各国共产主义青年团称为“少年共产党”。另一方面,尽管国内团代会已于1922年5月在广州胜利召开,但由于中国少年共产党筹建过程中与国内团组织无直接联系,加之通讯不便,未能及时获悉国内团代会的情况,故商定“中国少年共产党”之名。

旅欧少共的成立表明,在五四运动中觉醒了的中国青年无论身处何方,始终胸怀拯救中国与世界的梦想。他们在欧洲领导成立青年团的伟大创举,“克服了地域和组织关系方面的差异,也放下了1921年三次斗争引发的矛盾旧恨,对组织团结和严格纪律寄予厚望”^[18]。自此以后,为“救国自强”而远赴重洋的勤工俭学生摒弃了“工读互助”的空想道路,在欧洲共运热潮和十月革命的鼓舞下找到了马克思主义科学理论和无产阶级革命正确道路,并为此奋斗终身。正如周恩来在1922年3月给友人的信中所说,“我认的主义一定是不变了,并且很坚决地要为他宣传奔走。”^[19]

(三)依照党、团中央指示改组为旅欧青年团

1922年5月,中国社会主义青年团第一次代表大会胜利召开,当选的执行委员就有曾在法从事建团活动的蔡和森。国内团代会的消息传来以后,旅欧少共于10月举行全体成员总投票,决定加入“中国社会主义青年团”;11月又致信国内团中央,“诚恳地声明:我们愿附属于国内共青团,为其旅欧之部”,并派李维汉为代表回国亲自“向团中央正式接洽”^[20]。团中央尚未复信之际,旅欧少共又致信带队到莫斯科出席共产国际四大的陈独秀表示“诚恳的敬意”和加入国内青年团之议。陈独秀复信要求将名称改为“中国共产主义青年团旅欧之部”,将领导机构改为“执行委员会”,并就团的纲领和行动方略作出指示^[21]。此后又收到国内团中央于1923年1月寄出的复信,要求旅欧少共依团中央决议国外组的办法加入青年团。旅欧少共接到这两个复信后,于2月17-20日在巴黎郊外召集临时代表大会,商定名称为“旅欧中国共产主义青年团”,表示“遵守国内本团章程上重要原则”,制定《旅欧中国共产主义青年团章程》,并选举周恩来、任卓宣、尹宽等人担任新的执委,并就学生运动、华工运动、内部训练、《少年》出版等系列事关团的自身发展和推动革命的重要问题进行商议^[22]。与党、团中央建立起直接联系,并在其指导下完成改组,这表明旅欧青年团已经从思想、组织、制度上正式建立起来,掀开了旅欧中国共产主义运动的新篇章。

三、旅欧青年团在欧洲多地开展革命斗争

1922年秋,中共二大关于成立基层党组织的决议传至德、法等地,旅德、旅法中共党员分别组建中共留德组、中共留法组,着力推进发展和训练党员的常规工作,同时选派青年党员领导旅欧青年团^[23]。1923年2月,旅欧青年团改组后不断发展壮大,在党的领导下,旅欧青年团配合旅欧党支部在帝国主义旋涡中成长与斗争,形成独树一帜的发展路径,该组织进行了丰富的理论探索、组织训练和革命斗争,将旅欧革命青年训练成为一支信仰坚定、理论深厚、纪律严明、战斗力强的队伍,为中国共产主义事业作出了重要贡献,在百余年辉煌团史上写就精彩篇章。

(一)吸收旅欧先进青年,壮大革命组织

勤工俭学生主要分布在法国、德国和比利时三地,1922年6月旅欧少共成立时,从这三地的勤工俭学先进分子中吸收38名团员,经过半年发展,至1923年2月临时代表大会召开时增长至72名。会议明确加入团员的四个条件,即“A.对于共产主义已有信仰;B.承认本团纲领及章程,并愿服务本团;C.绝不信奉宗教,不属于任何宗教性质之团体;D.经团员二人之介绍与担保及本团执行委员会之通过。”^[24]旅欧青年团改组后,领导机构更加完善和壮大,宣传动员和团员发展工作更有成效,至1924年7月旅欧青年团五大召开时,已经发展到支部11个,团员207人。旅欧青年团发展团员极端严格,选拔了大批优秀分子,经培养后成为革命骨干。如邓小平起初在哈金森橡胶厂做工时,王若飞就经常向他介绍革命思想,使他产生加入革命组织的愿望,不过由于他“生活太浪漫”,直至1923年5、6月间才被吸纳入团,又经过一年的努力工作,才在1924年7月团的五大当选为执行委员和书记局成员^[25]。团员中的优秀分子,经过严格考察后选派苏联学习或转为中共党员,承担起更大的革命责任。例如,1923年2月的临时代表大会结束后,赵世炎就带领王若飞、陈延年、陈乔年等12名团员前往莫斯科东方劳动者大学学习^[26]。

此后,随着革命目标的变化和团员人数的增多,旅欧青年团根据党、团中央的要求不断改组,团组织名称和领导机构发生数次变化^[27]。旅欧青年团不断发展壮大,成为旅欧共产主义运动的基本力量,许多人回国后成为中国社会主义革命的中坚力量。需要强调的是,在旅欧青年团建立和发展过程中,蔡和森、赵世炎、周恩来发挥了至关重要的作用。蔡和森最早实现马克思主义转变,最先尝试建立马克思主义政治团体;周恩来通过理论宣传、人际交往和人格魅力使旅欧青年团发展壮大。赵世炎曾在李大钊指导下参加五四运动,又在上海参加陈独秀领导的早期建党活动,到巴黎后以工人身份赢得勤工俭学生和华工信任,主动架起沟通蒙达尔纪派和其他华人群体的桥梁,极富耐心地动员陈乔年、陈延年兄弟等人加入旅欧少共,为旅欧青年团的成功建立和早期发展起到重要作用。

(二)开展广泛革命训练,培养革命干部

1923年2月,临时代表大会决定旅欧青年团的核心工作“大体规定为共产主义的教育工作,换言之,即是列宁所谓‘学。学共产主义’”,把成立“共产主义研究会”从事内部训练作为

“最要之事”^[28]。不久发布的《关于旅欧中国共产主义青年团特殊职务议案》把“接触欧洲的共产主义实际运动,考察学习并介绍其活动方法”列为旅欧青年团的“第一使命”^[29],之后的历次改组皆把马克思主义的思想训练和理论教育作为核心工作。思想训练的主要方式有二:一是编辑出版《少年》《赤光》等公开刊物和《共产主义研究会通信集》《共产主义教程》等内部书刊,既宣传了马克思列宁主义又批判了国家主义等反动思想^[30];二是由支部、小组等定期组织专题理论学习,就重大理论和现实问题进行激烈讨论。团员吴琪回忆称,“巴黎支部每星期日上午召集组织生活一次,……主要学习马克思主义著作《共产党宣言》等,讨论国际形势与国内情况”^[31]。

旅欧青年团往往根据中国和世界革命斗争的形势来调整内部通信和专题学习的议题,涵盖了阶级斗争学说、剩余价值理论、民族和殖民地问题理论等若干方面。“马克思主义意识形态的平等主义性质,使成员们更容易通过思想训练将其内化于心。”^[32]更为重要的是,旅欧青年团所处的欧洲环境较宽容,他们有更多机会学习马克思列宁主义,直接参与欧洲工人运动,由此确立了坚定的共产主义信仰。经过旅欧青年团严格思想训练的团员,成为中国革命中信仰坚定、理论水平较高的一个群体。例如,周恩来、朱德、邓小平、聂荣臻、李富春、陈延年、赵世炎、刘伯坚等革命青年,正是旅欧青年团的思想训练帮助他们确立了共产主义的坚定信仰,将马克思主义运用于中国革命的实践能力,以及为共产主义事业英勇斗争的献身精神。

(三)发起反帝爱国运动,支持国民革命

旅欧青年团的群众基础是勤工俭学生和华工,成立之初就把领导学生、华工开展革命斗争作为基本议题,取得的成就主要表现为三个方面。一是公开进行马克思主义宣传。旅欧少共成立后,于1922年8月创办《少年》月刊,由赵世炎、陈延年负责,1924年2月改为《赤光》半月刊,由周恩来、邓小平、李富春等负责,两种刊物对宣传马克思主义理论、党的方针政策,批判无政府主义、国家主义发挥了重要作用^[33]。二是协助成立国民党驻法总支部,促成国共旅欧统一战线。1922年8月,国民党中央党部派王京岐到法国筹组驻法支部,周恩来等即根据中共中央的指示精神主动与王京岐联系,协助国民党左派筹备国民党驻法总支部。11月支部正式成立后,旅欧青年团员以个人名义加入,周恩来、李富春、聂荣臻等团的领袖在其中担任要职,并始终与国民党驻法总支部左派一起控制了局面,为国内统一战线积累了经验。三是领导系列反帝斗争和反革命斗争。1923年7月,旅欧青年团动员在法22个华人组织成立了“旅法各团体联合会”,并组织了数百人参加的旅法华人全体大会,反对国际共管中国铁路的阴谋;1923年前后,国家主义派的中国青年党、无政府主义的工余党等其他华人社团相继成立,基督教青年会等宗教团体也在勤工俭学生和华工中开展工作。旅欧青年团利用报刊、集会、演讲等方式同这些反动思想进行坚决斗争^[34],消除了它们对勤工俭学生和华工的恶劣影响;1925年6月,旅欧青年团为支持国内发生的五卅运动,在欧洲各地组织了示威游行,并率领华人占领驻法公使馆,胁迫陈策签署支持他们行动的电报。这些活动不仅团结教育了广大勤工俭学生和华工,还打击了帝国主义和反动派的嚣张气焰,为支持国内反帝爱国斗争贡献了重要力量。

四、旅欧青年团在激进环境中塑造鲜明特质

旅欧青年团在党中央的领导下开展革命,具有同国内青年团组织相似的普遍特征,但它又在帝国主义的核心地带和国际共运的漩涡中心开展革命,故而形成与同期国内青年团差异明显的鲜明特质,在接下来的革命浪潮中发挥了与众不同的革命优势。

(一)团员组织成分和革命信仰高度一致

旅欧青年团员均受过新文化洗礼,在困境中联合斗争,基于共产主义的共同信仰而凝聚在一起,组织成分和革命信仰高度一致:一是多为大工厂一线工人,对资本主义的残酷剥削深有体会,具有强烈的革命性;二是均受过中等及以上教育且多初通法语,既有学习宣传马列主义的理论水平,又有投身工人运动的实践能力;三是异国他乡的生活环境和社团组织的融合,强化了他们作为“中国人”的集体意识和爱国主义精神;四是年纪较轻且年龄相近,正值富有革命热情和冒险精神的年纪,便于团结起来共同行动。同期国内青年团组织的情况截然不同,呈现出文化水平参差不齐、户籍地基本相同、年龄差异较大等特点,甚至多数地方青年团成员几乎全由同乡、校友、亲族等关系组成,并非基于共同信仰而组成的坚强战斗堡垒,故难以投身到激进革命运动中来。

(二)革命场域跨越中外、革命视野面向国际

旅欧青年团员的学习、生活、工作场域横跨中、法、英、苏等国,亲身体验中外文明之差异,深度参与欧洲工人阶级的罢工、游行示威等激进运动,还积极响应国内革命运动,领导了反对国际共管中国铁路、声援五卅运动等活动,争取所在国共产党和其他外国侨民的支持。甚至打通了联系中、欧、苏的“红色通道”,在欧洲各国共产党协助下解决赴莫斯科学习、营救因参加革命活动被捕的同志等问题。他们在此过程中逐步转变为共产主义者、国际主义者,锻造了在国际格局中认识和处理中国问题的革命视野和能力。同期国内的青年团员,如上海、北京等地青年团员,尽管亲身体会到了外国文明入侵带来的冲击,但除共产国际的“家长式”的指导之外,几乎没有与国外同行合作的机会,很难说具备真正的国际视野。

(三)革命环境相对宽容、革命能力充分发展

法国革命传统悠久、革命氛围浓厚,旅欧青年团员能够便利接触马克思主义学说和其他革命理论,有更多机会自由组织理论和政策讨论,参与工人运动。且法国政府为继续维持在华权益,必须与中国保持形式上的“友好”,虽然长期严密监视和防范青年团活动,但没有做出戕害生命等过激行为,这就使得旅欧青年团的思想、组织发展相对充分,思想宣传、群众动员等方面的能力得到了全面发展。特别是旅欧青年团通过连续出版多种理论刊物、定期组织专门的小组会议和通信讨论等形式,围绕阶级斗争学说、民族和殖民地问题理论、中国革命的未来等重大理论和实践问题,进行自由、充分的讨论,使旅欧青年团员受到充分全面的理论训练,做到“真学”基础上的“真信”。反观国内革命者在北洋军阀的残酷统治和帝国主义严重破坏下处境凶险,“二·七惨案”“沙基惨案”“三·一八惨案”等惨案还造成大量党团员牺牲,理论学习因马克思主义原著较少和北洋政府查禁而很难开展,大范围的公开活动更是受到严密监

视和严厉镇压,团员革命能力的锻造非常受限。

(四)党、团组织充分融合、紧密协作

由于保密工作的需要,旅欧党支部建立后长期处于隐蔽状态,以旅欧青年团名义公开活动。按照党的二大通过的《关于少年运动问题的决议案》的要求,青年团“应当约束他与中国共产党协定之下”,两团体在各级组织中“互派代表”来促进密切关系、协谋运动^[35],旅欧党支部和青年团严格按照这一要求进行组织建设,委派杰出青年党员担任青年团的领导,又从青年团骨干中发展党员。如赵世炎、周恩来、邓小平等旅欧党支部主要成员,也是旅欧青年团出类拔萃的领导者。旅欧党支部的领导主要体现在政治、思想和组织等方面,青年团负责把党的路线、方针和政策切实地贯彻到广大团员的行动中去,双方形成充分融合、紧密协作的战斗堡垒。同期国内部分党、团组织自身发展尚不健全,团组织覆盖范围和革命能力有限,党组织与团组织的融合程度也不高。

五、旅欧青年团创立发展及其革命斗争的当代启示

在党中央领导下创建发展的旅欧青年团,为陷入困境的留法勤工俭学运动探索到了新的出路,也为中国的民族独立和人民解放找到了正确的方向,还为中国社会主义革命培养了骨干力量,甚至为新中国成立后推进社会主义建设和改革开放埋下了伏笔。我们党始终以极高的尊崇之情深切怀念以旅欧青年为代表的革命先驱,其根本目的就是要学习他们“有为牺牲多壮志,敢教日月换新天”的无畏气概,弘扬五四精神,践行初心使命,以坚忍执着的理想信念,以对党和人民的赤胆忠心,为以中国式现代化全面推进强国建设、民族复兴伟业而顽强奋斗、不懈奋斗。“未来属于青年,希望寄予青年。……新时代的中国青年要以实现中华民族伟大复兴为己任”^[36]。旅欧青年团的历史经验启示我们,青年是推进强国建设、民族复兴伟业的先锋力量,做好新时代党的青年工作,要加强党对青年工作的领导,要弘扬五四精神凝聚青年奋斗力量,要筑牢初心使命激发青年奋斗精神,加强新时代青年理想信念教育。

(一)加强党对青年工作的坚强领导

旅欧青年团之所以能够取得重要成就的关键,在于它的整个历史进程都是在党的密切指导下进行的。党的坚强领导,把留法勤工俭学学生中的先进分子凝聚起来组成坚强的革命堡垒。也正是在党中央领导下,旅欧青年团进行系统的思想训练和丰富多样的革命斗争,培养训练了大批信仰坚定、政治过硬、对党忠诚的革命骨干。百余年辉煌党史证明,青年工作是党和国家的根本性工作、战略性工作,必须始终坚持党的领导。当前,党的青年工作要主动回应时代要求和青年需求,要着力加强党对广大青年的政治引领,为他们攻坚克难、施展才华、成长成才营造良好环境。各级党、团组织要以提高政治能力为关键,以切实做到“两个维护”为落脚点,重视对青年干部“强化政治忠诚教育,加强政治纪律和政治规矩教育”^[37],引导青年干部自觉加强政治锻造,接受严格政治生活的淬炼,以此提高他们的政治能力、素质本领和斗争精神。

（二）弘扬五四精神凝聚青年奋斗力量

旅欧青年团的骨干和成员在国内受到五四运动的感染和锤炼，他们在欧洲从事青年革命运动，是五四运动的“余韵”和五四精神的延续，共同彰显了中华民族百折不挠、自强不息的民族精神，救亡图存、振兴中华的爱国主义精神，挺膺担当、英勇献身的青年精神，已经深深积淀在中华民族的基因和血脉之中，持续激励着亿万中国青年投身中国社会主义事业。新时代，青年必须把继承和弘扬五四精神作为义不容辞的责任和义务，在各种行动中加以全方位地内化和践行。习近平总书记要求：“广大青年要继承和发扬五四精神，坚定不移听党话、跟党走，争做有理想、敢担当、能吃苦、肯奋斗的新时代好青年，在推进强国建设、民族复兴伟业中展现青春作为、彰显青春风采、贡献青春力量，奋力书写为中国式现代化挺膺担当的青春篇章”^[38]。新时代继承和发扬五四精神，一是高扬爱国主义旗帜，二是弘扬科学精神，三是发扬永久奋斗传统，以此坚定理想信念，站稳人民立场，练就过硬本领，在投身强国建设、民族复兴伟业的过程中奋勇搏击，创造无愧于时代和人民的辉煌业绩。

（三）筑牢初心使命激发青年奋斗精神

习近平总书记指出：“坚定不移跟党走，为党和人民奋斗，是共青团的初心使命”^[39]。旅欧青年团从创建发展到开展革命运动的整个历史进程，充分体现了这一初心使命。从大革命时期就英勇捐躯的赵世炎、陈延年，到为党和人民事业奋斗终身的重要领导人周恩来、邓小平，在担任旅欧青年团领导时，严格按照党、团中央和中共旅欧支部的指示开展思想宣传、成员招募、群众运动等工作，并在此过程中进一步坚定了马克思主义信仰，密切了与群众的联系，提升了革命工作本领。回国后，面临更为严峻复杂的斗争形势，他们也不改初衷、继续奋斗。“今天，新时代中国青年处在中华民族发展的最好时期，既面临着难得的建功立业的人生际遇，也面临着‘天将降大任于斯人’的时代使命。”^[40]为了更好地担当起中华民族伟大复兴的先锋和主力作用，中国青年更加需要坚守“坚定不移跟党走，为党和人民奋斗”的初心使命，继续把人民作为最坚实的依托、最强大的底气，继续为了国家富强、人民幸福而投身火热的实践。

（四）加强新时代青年理想信念教育

以周恩来、赵世炎为代表的旅欧青年团员选定了马克思主义科学理论，又经过系统严密的共产主义教育，培育起了坚定的理想信念和厚实的理论素养，使马克思主义成为他们献身革命的精神之“钙”^[41]。他们在帝国主义的中心地带发起旅欧共产主义运动和反帝爱国斗争，回国后积极投身大革命，在工运、军事等战线上冲锋在前、英勇斗争，甚至不惜为此壮烈牺牲。他们的革命事迹说明青年时代树立坚定理想信念的重要性。正如习近平总书记强调，“青年时代树立正确的理想、坚定的信念十分紧要，不仅要树立，而且要在心中扎根，一辈子都能坚持为之奋斗。”^[42]青年是推进中国式现代化的中坚力量，也是国家的希望和民族的未来，各级党、团组织要注重加强对他们的理想信念教育，引导他们从内心深处厚植对党的信赖、对中国特色社会主义的信心、对马克思主义的信仰，真正成为推动社会进步、国家发展的重要力量。正如习近平总书记在给谢依特小学戍边支教西部计划志愿者服务队队员的回信中所说，“希望广大青年坚定理想信念，厚植家国情怀，练就过硬本领，发扬奋斗精神，到祖国和人民最需要的地方发光发热，为中国式现代化建设贡献青春力量。”^[43]

〔参考文献〕

- [1][4][36][40][42] 习近平:《论党的青年工作》,北京:中央文献出版社2022年版,第199-200、201、237、30、30页。
- [2] 中共中央党史研究室:《中国共产党历史:第一卷》(上册),北京:中共党史出版社2011年版,第66页。
- [3] 习近平:《在欧美同学会成立100周年庆祝大会上的讲话》,载《人民日报》,2013年10月22日。
- [5][23][27][30][41] 吴兴德:《中国共产主义旅欧组织的创建历程、主要特征及其精神传承》,载《教学与研究》,2024年第9期。
- [6][18][32] Marilyn A. Levine. The Found Generation: Chinese Communists in Europe during the Twenties, Seattle and London: University of Washington Press, 1993, p.43, p.173.
- [7][17] 中国社会科学院现代史研究室 中国革命博物馆党史研究室:《“一大”前后:中国共产党第一次代表大会前后资料选编》(二),北京:人民出版社1980年版,第525-526、534页。
- [8] 吴兴德:《留法勤工俭学运动的社会历史根源及运行机制研究》,清华大学博士学位论文,2019年。
- [9] 本社编:《五四运动在湖南回忆录》,长沙:湖南人民出版社1979年版,第36页。
- [10] 清华大学中共党史教研组:《赴法勤工俭学运动史料》(第二册上),北京:北京出版社1980年版,第250页。
- [11][15][16][20][21][22][24][26][28][29] 清华大学中共党史教研组:《赴法勤工俭学运动史料》(第二册下),北京:北京出版社1980年版,第813、837、838、843、844、846-847、849、847、845、854页。
- [12] 李维汉:《回忆新民学会》,载《历史研究》,1979年第3期。
- [13] Robert Wohl, French Communism in the Making, 1919-24, Stanford: Stanford University Press, 1966, p.120.
- [14] 侯均初:《留法勤工俭学学生的三次运动(下)》,载《人民日报》,1984年6月18日。
- [19] 中共中央文献研究室 南开大学:《周恩来早期文集(1912年10月—1924年6月)》(下卷),北京:中央文献出版社、天津:南开大学出版社1998年版,第453页。
- [25] 中共中央文献研究室:《邓小平年谱(1904-1974)》(上册),北京:中央文献出版社2009年版,第17-18页。
- [31] 中国人民政治协商会议天津市委员会文史资料研究委员会:《天津文史资料选辑》(第15辑),天津:天津人民出版社1981年版,第137页。
- [33] 侯均初:《周恩来同志与中共旅欧支部》,载《学习与思考》,1982年第1期。
- [34] 清华大学中共党史教研组:《赴法勤工俭学运动史料》(第三册),北京:北京出版社1981年版,第215-245页。
- [35] 中共中央文献研究室 中央档案馆:《建党以来重要文献选编(1921-1949)》(第一册),北京:中央文献出版社2011年版,第158-159页。
- [37] 《全国团干部教育培训规划(2024—2028年)》,载《中国青年报》,2024年1月12日。
- [38] 《习近平寄语新时代青年强调 奋力书写为中国式现代化挺膺担当的青春篇章 向全国广大青年致以节日祝贺和诚挚问候》,载《人民日报》,2024年5月4日。
- [39] 习近平:《在庆祝中国共产主义青年团成立100周年大会上的讲话》,北京:人民出版社2022年版,第3页。
- [43] 《习近平给谢依特小学戍边支教西部计划志愿者服务队队员回信强调 到祖国和人民最需要的地方发光发热 为中国式现代化建设贡献青春力量》,载《人民日报》,2025年5月4日。

(责任编辑:张 丹)